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美味，从发霉开始

有图未必有真相

一个人的行吟
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两尊现代雕塑

心灵小品

□ 丁小村

在财经大学读书时，西村和
另一位朋友租住在一间民房里，
从那间房子的窗口可以望见大雁
塔的尖顶。

在那间小屋里，他大部分时间
沉溺于读书，各种各样的诗歌选集
和理论书籍，他读的书跟他所学的
专业毫无关系。上世纪八十年代，
文学梦算是年轻人普遍的梦想。西
村的梦想是做一个诗人，而不是一
个整天跟数据打交道的会计。问题
是多年以后，他却在一家银行工
作，像卡夫卡那样，整天跟数字打
交道，在电脑上起草各种公文。

有一天他在电话中跟我说，现
在他写作的大部分东西，都跟文学
毫无关系，而且，它们挤走了他头
脑中那些想象的、诗意的东西。上
世纪九十年代的确不是成长诗人
的时代，这一点你得承认。业余写
作，是中国大部分作家的文学生活
状态。西村在银行里上了7年班，在
出差、起草公文、整理报表的空隙
写作诗歌，是那种毫无实际意义的
写作——— 没有发表、没有喝彩，甚
至没有批评。

他彻底地返回到了一个热衷
于文学的少年人的那种状态。

直到有一天，他终于出版了一
本 1 8 0页的诗集《 不存在的诗
篇》，我看到了他的诗歌。在诗
歌中，我看到了卡夫卡、博尔赫
斯、梵高……以及中国的诗人海
子、戈麦 … … 这 样一长串人
名——— 我之所以列举从西村的诗
歌中发现的人名，并非说西村是
这些人的模仿者，而是想说明，
西村也和这些人一样，是孤独
的、沉默的写作者和思考者。《不
存在的诗篇》所勾画出的西村，就
是这样的形象。

可惜，当我们身处一个被传媒
与资讯包围的时代，所有的孤独
的写作者和思考者都是不幸的。
我们的想象力、我们的思想，每
天都在被那强大的视听传媒改写
着。

那些像西村一样的隐逸者，
注定将被漠视、被抛弃、被遗
忘。

我不知道卡夫卡拒绝在死后
出版自己的作品，是不是一种抗
议。我只知道，卡夫卡的遗嘱最
后还是被背叛了，他后来被当作
一种财富，被别人继承着。一个
人的隐私、思想、想象力乃至缺

陷——— 不管你愿意不愿意——— 都
可能被这个传媒时代变成财富。
反过来说，传媒时代也可以无视
你的思想、隐私……在这样的时
代，一个人和他的一切都可能是
渺小的，可以像一点儿墨迹一样
被轻易忽略。

有一天，西村在电话中沮丧
地说，他的一切都被否定了。他
指的是他的诗集《不存在的诗
篇》。他告诉我，他的一位朋
友——— 一位在诗坛上有了点儿名
气的诗人——— 劝他放弃写作，因
为从那本诗集中可以看出，他毫
无才气，在诗坛上是混不出什么
名堂的。我笑了，说，你早该过
了听到这话就震惊的年龄。他
说，别人说我不会在意，可这是
我的好友。我知道，他的意思
是，他的好友不会毫不负责地给
他的诗歌判死刑。可是我的疑惑
是，他的朋友，凭什么就能审判
他的诗歌？就凭自己在诗坛上的
那点儿名气？这样发问，使我为
那些隐逸诗人感到悲哀。

在一个传媒时代，你所做的
一切，最终可能毫无意义。这个
判决，传媒可以轻描淡写地宣布
给你。

相反，传媒也可以轻而易举
地造就你。什么是“说法”？只
有那庞大的传媒可以给人“说
法”，而那样的“说法”可能是
毫无公道可言的。一个隐逸者并
不能彻底躲避传媒，但是传媒却
可以彻底忽略你。

多年来，我居住在偏僻的陕
西南部山地，很少与外界发生直
接联系，家里的电话很少打长
途。写作成为我的一种生活，一
种可以保持自己内心安宁、心灵
自由的生活。我的生活和西村有
某种相似之处，我们都属于隐逸
的诗人 。作为一个“外省作
家”，我们缺少展示自己、宣讲
自己的机会，长久如此，也丧失
了这些能力。我们的写作，如同
喃喃自语，如同低头沉思。当我
一页页读西村的诗歌，我看到了
他站在那些充满奇思怪想的词句
中，如同一座低头沉默的雕像站
在荒草中、站在猎猎风中。

隔了多年，他依然像一个隐
士，隐居在号称人间天堂的城
市，他的笔名改成了“独扎”，
这意味着，在生活的苟且中，他
还守护着诗和远方——— 这依然是
一个人的行吟。

□ 张期鹏

我的抗战记忆最早来源于我的爷爷奶
奶。在我很小的时候，他们就给我讲过，当
年，一听到日本鬼子要来“扫荡”的消息，满
村的人就吓得慌不择路地往深山里逃，男的
车推肩挑，女的背着包裹、牵着孩子，名曰

“逃反”。奶奶说，“逃反”前大闺女、小媳妇都
得用锅灰把脸抹得乌黑，以防被日本鬼子抓
住糟蹋，一路看去，那些女人们都人不人、鬼
不鬼的，像是一个个荒野孤魂。每当说到这
里，奶奶总是长长的一句“那些遭天杀的
啊”，仿佛没有这一声长长的叹息，悲愤就会
憋在心头，让她喘不过气来。今天，奶奶虽已
离世多年，但那句既压抑、悲哀又凄厉、愤激
的话语，似乎还在我的耳边震荡。

在莱芜战役纪念馆中的“鲁中抗日战
争纪念厅”中，和那些展出的资料、图片、实
物相比，爷爷奶奶所遭受的苦难几乎不值
一提。那被日本鬼子砍下臂膀的普通农人，
也许一个字都不认识，更不知道“日本人”
是哪个地方的什么群类，面对眼前这些长
着人样的恶魔一脸痛苦和茫然；那被敌人
挑在刺刀尖上的从孕妇腹中挖出的婴儿，
还没来得及看看这个世界是什么样子，就
和母亲一起惨遭屠戮；还有那遭受残暴血
洗的村庄，那火光中的断壁残垣，那满怀悲
愤的山川河流，似乎都在向我们叙说、控
诉，声音尖利、凄惨，震动得我的耳膜生生
作痛。许多图片不敢细看，因为太过残忍和
血腥，我们的神经承受不住。这些“兽军”的
兽性与兽行，与童年时爷爷奶奶给我讲述
的故事叠加映现，不禁让我泪流满面。

我出生的时候，我的曾祖父母早已去
世。他们都是老实巴交的农民，一辈子也没
有离开过莱芜。他们也没有什么珍贵的遗
物留下来，成为我们的“传家宝”。就连他们
费尽艰辛亲手盖起来的几间草房，都在那
个年月被日本人的炮火摧残得千疮百孔。
但在小时候，我曾经见过曾祖父的一张很
小很小的黑白照片。那是一张头像，曾祖父
花白的头发剪得短短的，有些粗糙；他的目
光木讷、呆滞，毫无神采，似乎可以看出他
内心深处的恐惧与无奈。奶奶告诉我，这是
日本人拍的。有一年秋天，一伙日本人忽然
来到村里，他们身穿便衣，由伪军和汉奸护
送着，看上去并不那么凶恶。他们一来，那
些汉奸就与村里帮日本人做事的“干部”挨
家挨户地动员老人出来，日本人给他们理
发，“叽哩哇啦”地与他们聊天，还给他们每
个人都照了一张照片。奶奶说，这是你老爷
爷第一次照相，照片送来后，你老爷爷吓得
脸色煞白，直说“魂让他们挖走了”，心惊胆
战了很长时间……

在纪念厅里，我也看到了几幅日本鬼

子背中国老人、给中国孩子糖果、帮中国农
民劳动的图片，看着他们那“人样”的嘴脸，
我不禁想起了我的曾祖父，想起了那张照
片，从武力侵略到文化侵略、精神侵略，侵
略者的用心可谓至极矣，但他们永远也不
会蒙蔽一个真正中国人的双眼。

回到家中，我忽地由曾祖父的照片触
动联想，想看看家里还有没有别的和日本
有关的东西，找来找去，竟然一样也没有，
包括一件小小的电器。想想我的祖父母、父
母和在外求学的孩子，似乎也极少用过日
产的东西，虽然当年日本的影视剧曾经在
中国风靡一时，日本产品的广告铺天盖地，

“日货”尤其是汽车、电器满大街都是。要是
算上曾祖那一代，我们一家五代、一百多
年，除了日本人为曾祖父拍摄的那张照片
之外，可说是与“日货”无缘了。这可真是一
个奇怪的现象，因为我和家人从来没有刻
意去抵制过“日货”，甚至从来没有产生过
这样一个念头。出现这种情况，大概只能用
本能的反应来解释吧。

前几天，我与知侠先生的夫人刘真骅
先生闲聚时，年近八十的真骅先生谈到了
知侠先生的一件往事：1982年初，知侠先生
接到被派随中国文联代表团访问日本的通
知后，非常矛盾。因为他的《铁道游击队》是
一本“打鬼子”的书，他的内心里充满了对
侵略者的仇恨。但他又是一个极讲政治和
原则的人，于是只好随团前往。真骅先生
说，知侠回来后，看他在日本拍的照片，几
乎所有的都眉头紧锁，没有一张是面带笑
容的。只有一次，一个叫井上隆一的教授捧
上了他所翻译的日文版《铁道游击队》，知
侠了解到他是忠实地向日本人民介绍了这
本抗日名著之后，情绪才稍稍和缓，因为他
从中看到了那些友好的日本人民对战争的
忏悔和对和平的渴望。

知侠回国后，很多报刊都约请他写点
访问记之类的东西，他一概没有答应。私下
里，他心情十分复杂地对刘真骅说：“在日
本访问的所有活动中，我总也忘不了亲身
经历的那场战争，日本侵略者给我们国家
和民族造成的灾难仍然历历如在昨天，虽
然那不是日本人民的意愿而是日本侵略者
犯下的罪行，但是想到牺牲的战友，被奸淫
烧杀的无辜人民，什么时候我都会恨从中
来，怎么能有心情去歌颂呢？！”

历史是不能忘记的，也不应忘记，因为
总有人想要掩饰和篡改真相，总有人想要
重蹈历史的覆辙。

□ 魏 新

一次次发誓，再也不看中国足球队
的比赛。

又一次次在关键时刻，忍不住打开
电视。

又一次次在关键时刻，忍不住要砸
电视。

说实话，这些年，中国队为电视机产
业的更新换代作出了不少物理上的贡献。

在我所有的记忆中，中国足球队不该
赢的比赛肯定赢不了，不该输的比赛经常
输，只要到了打平就出线，肯定是输。

包括冲进日韩世界杯那次，那是抽
了好签，避了强敌，命运一直握在自己手
中。虽然在卡塔尔的酷暑中，也曾命悬一
线，但最终李玮峰的头球破门还是把中
国队捞了出来。

遇到需要看别的球队输赢或者净胜
球的，中国队更没有机会。

印象最深刻的是2004年，小组赛最
后一场，同时进行的两场比赛都是大放
水，滚滚长江东逝水，总进球淘尽英雄，
中国队7比0，科威特队6比1，比赛结束前
都没有算清到底要赢香港几个球，最终，
让人赢个球。

是非成败转头空，气得掐人中。
那是我第一次没想到国足能进不了

亚洲区世预赛第二阶段。虽然，之前施拉
普纳这位头发比金条贵的教练也曾有过，
但那时我刚开始看球，还没那么悲愤。

中国足球队，论实力，让人沮丧得抬
起不头；论运气，使人怀疑受了诅咒。别
说自信了，像是被自宫了一样。

但是，谁也没想到，我们竟然有了这
么一次好运气，在大家都认为不可能有

如此好的运气时，幸福来得闪电一样。得
知结果时，我简直无法相信，甚至还担心
后面阿曼会在客场大胜伊朗，直到这一
轮所有的比赛结束，才确定，原来这真的
不是黄粱一梦。

没有办法不激动，从我看球开始，中
国队的运气就没这么好过。

甚至，从有了中国足球队开始，就没
有过这么好的运气。

是的，虽然只是亚洲区世预赛第二阶
段，但中国足球队已经告别了十几年了。

换句话说，中国足球队已经十几年
没有经历过真刀真枪的重要比赛了。对
于亚洲球队来说，亚洲杯和世界杯出线
完全不是一个分量，都会拼出老命。

即使我们不能冲进世界杯，能和亚
洲一流的球队拼一次，也算让球迷知道，
我们也有一支代表国家的足球队，不是
恒大，也不是鲁能，绿茵场上奔跑的十一
人，都是中国人。

对于球迷来说，自己的国家队连稍
微像样的比赛都没有进去过，心情之复
杂难以言表。可是，这个国家的足球再
差，也是我心中牵挂。这个国家的足球再
烂，也是我心头羁绊。

这个国家没有一流的足球队，却拥
有着世界上最伟大的球迷，不管被他们
的国家队打击过多少次，只要有一点点
起色，就会欣喜若狂。

如王师北定中原，如细雨润湿枯田。
我知道，这是一种病，但它却已然成

为终身不愈的绝症。
期待9月1日，我们一起看国足。虽

然，这支国足对我来说，大都是陌生的年
轻脸孔，但我还是忍不住陪着他们，再次
呐喊。

□ 安立志

似属巧合，近年来，两尊引
起争议的雕塑都出现在河南境
内。

三年前，洛阳一尊大佛降临
尘世。这尊大佛，右手持佛珠，
身形似弥勒。令人诧异之处，佛
头上竟然留了一个当代人士也已
少见的大背头。

无独有偶。2016新年伊始，
在通许县的田野里，又一尊金色
雕塑横空出世。这尊高约36 . 6
米、造价近300万元的塑像，似乎
时运不济，甫一问世，即遭物
议，最终因系“违法建筑”被该
县监察大队强行拆除。

近闻一些地方GDP余烧未
退，文化建设又大干快上。物欲
横流之际，多一点文化本是好事
情。然而，这些文化GDP似乎形
成了造城、造庙、造像的大跃
进。一些沾染了“古”字的事
物，都成了重建、再造的由头，
以至于5000年文明古国，赝品遍
地、假冒盛行。流风所被，及于
民间，一些老板与百姓也主动参
与了造像运动。

不过，这两尊雕塑，不同于
肇庆的关公、三亚的观音、无锡
的大佛、莆田的妈祖，其共同特
点是以现代人为原型。我国是一
个泛神论的国度，几乎所有的
神，都是人的神化。前面提到的
关公、妈祖，不也是古代的世俗
男女吗？即使佛祖、观音，在
“得道”之前，也是凡人，不过
都是外国人。诞生于明代的神魔
小说《西游记》，书中的神仙妖
怪，其外在形象、其供奉礼仪、
其思维方式，无一不是国人的外
化，甚至山精树鬼狐仙水怪之类
也赋予其中国古人的形象。

CCTV“远方的家”录制的
“长城内外”颇具兴味，第65集
“长城脚下泥塑人”，介绍了山
西长子县法兴寺北宋十二圆觉菩
萨的雕塑艺术。这些雕塑虽然具

有唐的雍容高贵，又有宋的亲切
慈祥，毕竟只是木骨泥胎。尽管
中国五行认为土木具有生命力，
然而，内里的木架与泥土，却被
赋予佛道的圣光，总有一些人为
的索然。

说来可笑，一堆木骨泥胎
（甚至钢筋水泥），一旦被人们
雕塑成神的模样，立刻成为人们
心灵的主宰，于是毫不犹豫地顶
礼膜拜。不是这木骨泥胎有什么
灵异之处，只是其被人们赋予了
某种精神的、灵魂的寄托而已。
只有人们在其面前匍匐在地、三
跪九叩之时，这些木骨泥胎，才
会显得高大宏伟、庄严神圣。此
时的人们已经忘了，自己跪拜的
只是自己制作的偶像、自己供奉
的只是自己搭建的建筑物而已。

人总是要有一点精神的，这
种精神主要是指信仰追求与灵魂
敬畏。在缺乏宗教传统的中华古
国，在21世纪的今天，国人不必
膜拜域外的耶稣如来，也不必崇
敬本土的玉帝玄武。欧洲文艺复
兴的意义在于人文主义的兴起，
人性从宗教桎梏下得到解放，从
而真正发现了人的价值。我国五
四新文化运动，其意义在于引进
了民主与科学，使国人的精神和
文化从“三纲五常”的封建羁绊
中解放出来。两尊雕塑引起的争
议，说明启蒙之路何其崎岖而漫
长。

“以人为本”并非只是一句
口号，而是从哲学上、文化上、
价值观上弘扬时代的人文精神。
“以人为本”的本质是，人本身
就是核心，人本身就是目的，人
本身就是归宿。在这种情况下，
人们仍然跪拜自制的木骨泥胎，
这说明人们的心灵仍然束缚于精
神枷锁，仍然停留在蒙昧状态，
这样的精神状态，甚至与《国际
歌》的宗旨相违背——— “从来就
没有什么救世主，也不靠神仙皇
帝。要创造人类幸福，全靠我们
自己”。

□ 李伟明

这是个讲究“有图有真相”的时代。人
们在网上发帖反映情况、表达观点，如果
仅仅是以文字发布，读者或许将信将疑，
响应者寥寥；要是配上相关图片，这说服
力立马倍增，跟帖的壮观景象则恰如无边
落木萧萧下、不尽长河滚滚来，“众口铄
金”之势倚马可待。

可是，事实却一再证明，“有图有真
相”的惯性认识，却也常常让读者悄然上
当，让有关当事人无辜受伤，这误伤率甚
至不算低。

距今不算太久的某爆炸事件中，便出
现了这么一个小插曲。有人在其微博上传
了一张爆炸事故发布现场照片，目标对准
一位在发布会上打瞌睡的男子。很快，照
片上这名男子的行为在网上引起“公愤”，
广受网民指责。

正当越来越多的人们义愤填膺地要
加入“谴责团”时，事情的真相出来了：这
名男子并非当地官员，而是一名记者。他
是全国媒体里最早进入爆炸现场的记者

之一，因为连续工作，一直没睡觉没吃饭，
此时正利用新闻发布会前的片刻时间靠
在椅子上打个盹，为迎接发布会积蓄体
力。

对此，他在朋友圈说：“下午是太过疲
惫，实在撑不住就打了个瞌睡，因为四点
的发布会需要拼体力。只希望你以后能够
了解事件的真相再发声，不放过坏人，但
也别冤枉一个自认为不坏的人。”

还好，这件事因为当事人本身是记
者，知道如何应对舆论，而且有大量的事
实证明自己的工作状态，所以不致被“黑”
得太“高级”。倘若是普通人员，哪怕他和
爆炸事故再没关系，可上了此图之后，如
果既不懂应对，又缺乏有效的发声平台，
恐怕一瞬间就要被汹涌的舆论给吞噬了。
就如前年那位被村支书背了一下的乡镇
干部，事情其实远没人们想像的那么恶
劣，但因为他没更多的机会发声，直到现
在还有人动辄写文章引用其事例进行批
评。其实，稍稍了解二人的身份及乡间情
况就不难知道，仅凭那张图，实在不足以
认定这名乡镇干部就是“坏干部”，相应

地，那些批判之词也就无从说起了。
有图未必有真相，这些“误伤”事件告

诉我们，面对所谓的网络舆情，结论别下
得太早，尤其需要冷静的思考。网上发言
没有门槛，人们的道德水准、认知水平又
参差不齐，所以难免有人在网上发言过于
情绪化甚至无底线。有些是无心之过，因
为没看清楚，或者没了解前因后果，仅凭
感觉下结论，这个准确性当然大可存疑。
还有的则是为了达到某种不可告人的目
的，故意歪曲事实真相，比如近年来常见
的某些“网络推手”的恶意炒作行为。随着
自媒体的发展，这类事情已是屡见不鲜，
如果我们就这样轻信了，随便跟着起哄
了，那不正中人家下怀？

“误伤”事件还告诉我们，图片也是会
说谎的。图片只是图片，本身不会说话，可
以多角度来解读，就看发布者出于什么目
的。两个人打架，图片说明可能告诉你张
三欺压李四，事实却可能是李四挑衅张
三，关键是这个“解说”出自谁之手。如果
使用不当语言表现出来，图片不仅没告诉
你真相，反而成了混淆是非的帮凶。

为避免“误伤好人”，除了旁观者要理
性看待问题，避免先入为主，还需要当事人
及时回应，澄清事实。网民们毕竟不在现
场，仅凭想像与推理是无法更准确地接近
真相的。当事人提供有利证据，借助有效载
体，可以使“围观”的网民更迅速更准确地
作出判断，从而引导舆论朝着正常的方向
发展。如上述那位记者的做法就很有效果，
让人们很快明白了这是怎么回事，除了极
少数见啥“喷”啥的偏执人士，多数网民知
道真相后，纷纷理性地对他表示敬意。

孔子带着弟子周游列国时，在陈蔡受
困，粮食快吃完了，一行人只能以稀饭度
日。有一次，一名弟子亲眼见到“道德标
兵”颜回在煮稀饭时偷偷吃了一口，便告
诉了孔子。孔子很吃惊，经调查，原来，颜
回看到稀饭里落了些许尘土，用勺子将其
舀出来，因为扔了可惜，便将这口带尘土
的稀饭吃了。真相大白，孔子由此感叹“眼
见为虚”。孔子的传说告诉我们，眼见尚未
必为实，何况仅仅是一个片断的图片？所
以，面对网上那些试图证明真相的图片，
我们还真有必要看清楚、想明白再发言。

□ 李海燕

暮春，花开得最热烈的那些天，总让
人有疲倦的忧伤，它们那样急着奔赴飘零
的命运，在一片粉蒸霞蔚、姹紫嫣红的灿
烂地子上，浅灰色的物哀从花瓣的边缘，
一丝一丝地漫上来……

诗人说，此刻最应听风听海听落花，
以沉静的心情，拈一片春馔，饮一杯春茶。
其实，飘零之美本就是春天的一部分，恰
如狂风落尽深红色的结果，正是绿叶成荫
子满枝。人们也许更爱萌芽新生、明媚鲜
妍，然而腐朽这样令人嫌恶的过程，也可
能产生令人惊艳的结果，饮食界里，美味
诞生的秘密你绝对料想不到，有很大一部
分原因是腐朽。

物理反应可搭配出寻常美味；绝世好
味，通常都是化学反应的结果。酿造正是
这样的过程，因为微生物的参与，创造出
了全新的味道。别以为我在夸张，日常生
活中用到的调料，除了盐，酱、醋、酒、
糖……都是发酵的结果，其中最大的功
臣，就是米曲霉菌、根霉菌、酵母菌这些肉
眼几乎看不见的小家伙。

万物生长的春天，菌种也开始了它的
生命旅程。最早见识菌群对食物神奇的改
变，是旁观我妈做酱豆和酿米酒。煮熟的
黄豆，铺在高粱秆编成的盖帘上，蒙上一
层纱布，静待它们长满了黄绿色的绒毛，
珠圆玉润的豆子被霉菌改变的过程是可
怖的。霉好的豆子添加各种调料重新炒
制，存入坛中二次发酵。只有当打开坛子，
醇厚浓郁的酱香扑鼻而来的时候，作为

“外貌协会”成员、最重颜值的我，才会原
谅米曲霉菌对豆子的恶作剧。据说，发酵
充分的米曲霉可以产生300多种味道，这
就是酱、酱油香味的源头。

酿米酒的过程平静美好得多，蒸熟的
米混了酒麴置于容器中，整个过程样貌并
无多大改变，根霉菌和酵母菌是内家高
手，淀粉分解成糖，糖再转化成酒精。很
快，清甜的酒香抑制不住地飘了出来，一
碗酒酿小圆子，或者加几粒枸杞再荷包一
个鸡蛋，在冬天的早晨或者微雨的深夜，
一碗入腹，这时我是真心实意地相信，这
世间唯爱与美食不可辜负。

米酒的酿制过程看似平静，失败的时
候却比做酱豆多，有时发酸，有时会变红，

最坏的时候是长了不明种类的霉菌。菌种、
温湿度、空气流动度，每一个微小的变化都
可能影响酿制的结果。而这种不可控性，正
是传统风味的奇妙和魅力之处，不同的人，
不同的地方、不同的原材料会产生不同的
风味；相同的人、相同的地方、相同的原材
料也会产生不同的风味，每一次的不可复
制，成就了不能错过的绝响，也成就了食客
们飘洋过海去吃、拼上性命去吃的壮举。

食材被微生物改变的过程着实神妙，
像火腿，在长达数个月的发酵过程中，在
酸、碱和酶的共同作用下，分解出多达18
种氨基酸，其中8种是人体不能自行合成
的必备氨基酸。奶酪、红酒，还有茶，不管
是普洱还是要等着它长出“金花”(实际上
也是一种菌)的黑茶，发酵甚至是霉变，正
是其奇特美味的开始。因此，在日本甚至
有专门的种曲人，有经验的种曲人能一眼
辨别出哪种米曲霉适合酿酒，哪种适合酿
造酱油；每天，都有全国各地的酱油店或
者酒窖向种曲店发出订单。

人生就是这么没道理：决定食物味
道，是看不见的东西；具象的食物总是易
朽的，倒是虚无飘渺的味道，在记忆的迷

宫里长久留存。最令我们迷恋的，也并非
具象的酸、甜、苦、辣、咸等等，而是那些并
不存在的味道——— 妈妈的味道、故乡的味
道、春天的味道、恋爱的味道、文化的味
道……所有这些无法定量定性实际也许
并不存在的味道，构成了我们的不存在味
道博物馆，统归心灵事物管理局管理，规
划构建出我们精神和灵魂的空间形象。

一个社会人的一生中，时常填各式各
样的表格。填写时总有种奇怪的感觉，仿
佛人就是这样平扁、黑白、冰冷的方块字
一般，被固定在铁栏一样的格子里，没有
色彩，没有温度，没有心跳，随时可以放到
复印机里原样复制出一个来。

但人，一个活生生的人，到底要怎样定
义他呢？人终究是不存在的东西定义的———
思想、灵魂、文化、风格……甚至味道。和食
物一样，具象的、肉身的消亡是绝对的，而上
述每一样都可能比肉身存在得更久。

谈吃，真是一道风味俱佳的下酒菜。
此刻，夜已深，谈兴正浓，酒肉无忌，口水
在暗夜里滋长，终于决定放弃此前做个寺
院里的植苔人的理想，考虑和闺密一起，
开一间深夜食堂。
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